
致  立法會發展事務委員會: 

 

 

<新界東北發展計劃>引起社會廣泛關注，本人謹對這個計畫表示反對，原因如下: 

 

1.  此計劃會將該地區原有的農地改為住宅或商業用地，扼殺本地農業發展和香

港自給自足的能力。跟據政府提供的資料顯示，東北發展計劃會將徵用 170公頃

的農地，可用農地將降至 54公頃，令香港的農業進一步萎縮。無可否認，在香

港近 100年城市化的發展過程中，很多農地已被荒癈，但近年港人提倡健康生活， 

有機耕種應運而生，令不少農地復耕，政府現在因發展新界東北而犧性農地，將

扼殺有機耕種這個新興行業，實與可持續發展這個概念背道而馳，應想辦法平衡

生態與發展。 

 

2.  有意見指，政府致力發展新界東北，是為安置因「雙非」問題而新增的人口，

方便他們往來大陸及香港，以及照顧他們教育、就業等需要，因此該計劃其實是

興建「雙非富豪城」。如該等消息屬實，政府故然是使用香港的資源來補貼內地

人，實有割地賣港之嫌，如消息不實，那特首梁振英先生當日的言論又是什麼意

思?  是否有需要公開解釋清楚，以釋除公眾疑慮和誤會呢? 

 

3.  加深中港矛盾。眾所周知，港人因資源被內地人爭奪，早已對內地人感到反

感，本土化、懷念港英時期之呼聲不絕之耳，更甚者，出現排斥內地人的情緒，

如年初的 D&G事件，而這個計畫又有「雙非富豪城」、割地賣港之嫌，如政府在

未有釋除公眾疑慮前，便急於推出計劃，實會進一步分化社會，增加社會對立。 

 

4.  當局仍未公開港深兩地政府商討深港融合詳情，令人質疑新界東北新發展區

計劃屬新政府的政治任務，而特首梁振英先生現在又因大宅僭建而陷入誠信危

機，失去市民信任，市民與政府維持著一種不信任的關係，實難以令市民對計劃

安心和釋疑。 

 

5.  古洞北及粉嶺北預留大量土地，可供打造教育城、醫療城等高消費大商場供

內地富豪使用，顯示規劃目標為中港融合，為內地人打開方便之門，而非配合港

人實際需要，開誠布公雖然是特首梁振英先生的金句，但政府至今未有向市民清

楚解釋興建相關項目的原委，實難以得到社會支持並落實計劃。 

 

6.  新界東北的鄉郊地帶會因融合計劃而興建大型基建，破壞自然環境，基於平

衡生態與發展的大原則，政府應盡量減低對環境的影響，例如減少砍伐樹木，並

保留最大面積的綠化地帶，他日建成新市鎮後，亦應大量植樹，以保存當地風貌。 
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7.  進行以上的發展，需拆卸當地居民的住屋，將犧性十多條近萬人居住的非原

居民村落，當地居民不少希望保持原有的生活方式，即使要搬遷，亦希望原區安

置，這並非單純協助上樓可以解決的問題，值得政府注意。 

 

8.  人口規劃與交通問題，吸收天水圍新市鎮的發展經驗，新界東北發展計劃應

留意不同階層人口的分怖，避免將相同階層的人口集中在一起，例如不要把新界

東北變為新移民的收容所或雙非富豪的渡假區，否則當地居民將難免被人標籤，

一如當年天水圍被標籤為悲情城市。此外，新界東北位置偏遠，政府應完善交通

規劃，提供廉宜的交通工具，以增加當地居民的流動性，並應在區內提供充足的

就業機會，以避免居民需跨區工作，減輕他們在交通開支上的壓力，可惜政府一

直未有公怖相關的規劃詳情，實令人感到擔憂。 

 

 

 

一名香港市民 
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